

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, martes 27 Marzo 1900.

N.º 5.652

## SECCION POLITICA

### Silencio de muerte

Al publicar nuestra información respecto á las pretensiones de Inglaterra á Canarias y de Francia á las escasas posesiones de España en Africa, decíamos que Inglaterra tomó pretexto de la situación especialísima y única en el mundo, de un país que cede sus posesiones, ignorando cuales son, situación creada en la ignorancia inalficible de Montero Rios y de sus compañeros de representación en Paris, que además de entregar todas nuestras colonias al extranjero, se equivocaron creando un conflicto llamado probablemente á ocasionarnos nuevas pérdidas y más dolorosas, por inesperadas, de nuestros territorios nacionales.

Ignoraba Montero Rios entre otras muchas cosas, que en la demarcación de lo cedido en Filipinas á los Estados Unidos, no estaban comprendidas algunas islas del Archipiélago Joló.

Tampoco lo sabían los marinos, y los geógrafos de la costosa, inútil y funesta Comisión.

Ignoraban Montero Rios y los diplomáticos que fueron de «juerga» á Paris, que Inglaterra por virtud de un antiguo tratado, podía alegar derecho sobre Joló exigibles á España.

Y las consecuencias de tales ignorancias en gentes que cobraban largamente con la obligación de saber todo lo relativo al asunto que se les encomendaba, han sido dolorosísimas para España.

De entonces acá están puestos en tela de juicio nuestros derechos acerca de Canarias, Rio de Oro y Fernando Poo.

Esperábamos que la terrible noticia, ya que no impresionara el relajado sistema nervioso de los españoles, sobresaltase á la gente política y muy especialmente al gobierno.

Dimos la noticia, como un rumor recogido, con la vaga y patriótica esperanza de que se desmintiese.

Porque en asuntos de escasa importancia el qué calla no dice nada; pero, en aquellos que afectan á la independencia, á la honra, á la integridad, á la vida de la patria, el silencio sistemático, lo afirma todo, lo hace todo probable, lo hace todo posible y en tan terribles circunstancias, el que calla otorga.

Mucho desprecia á la opinión pública el gobierno. La considera sin duda alguna como cosa sin valor y como fuerza impotente y misérrima. La vió tan humilde, débil y cobarde, en épocas en que debió arrastrar al gobierno y fusilar á casi todos los hombres públicos de la monarquía, que le importa muy poco el que se indigne, ni se agite, ni se conmueva. Para el gobierno la voz de la opinión es el ladrido de un perro faldero.

¡Con qué soberano desprecio calla el gobierno! Ni siquiera ha enviado unas cuantas líneas á la prensa ministerial desmintiendo la especie. ¡Rebajarse el gobierno á negar la información de un periódico republicano!

El «Morning Post» de Londres, dijo que el gobierno de Holanda estaba en tratos con los Estados Unidos para cederles algunas colonias. El ministro de Negocios Extranjeros de Holanda, que es un personaje mucho más serio que todo nuestro gobierno, ha desmentido categóricamente la noticia.

Verdad es que el dignísimo ministro holandés pudo negar la noticia referente á su país por ser inexacta; pero ¿pueda hacer otro tanto el gobierno español?

No, no lo hace, no desmentirá nada, porque nuestra información es, por desgracia, exacta en todas sus partes, y España puede darse por notificada, puesto que el gobierno no lo niega, de que su soberanía sobre Canarias y el Africa ecuatorial está intervenida por Europa y en vías de ser un asunto religioso.

¡Qué dolor y qué vergüenza, si aquí hubiese dolor por algo y vergüenza de algo!

Así se desmoronan los imperios caducos, sin vida y en plena descomposición sepulcral, en medio de la glacial indiferencia y del silencio aterrador de las muchedumbres, la prensa y el Parlamento.

Cuentan los viajeros que en las ascensiones á las altas montañas, á los Alpes, al Himalaya, al llegar á las regiones de las nieves eternas se presencia un espectáculo sorprendente y magnífico.

Estratificada la atmósfera, la falta casi absoluta de aire respirable, apaga todos los ruidos; el estampido de las armas de fuego no se percibe; los gritos desesperados de los viajeros arrastrados al abismo no se oyen; vanas son las voces de los guías que advierten el peligro, porque se ven sus gestos, no se escuchan sus acentos. Se adivinan en las fauces rojas y espantosamente abiertas de los perros, ladridos espantosos y mudos.

De pronto cambia la decoración sin ruido, sin un estruendo, sin un rumor. La montaña se desploma y se convierte en valle, los obeliscos de nieve caen pesadamente en abismos que se cierran sobre ellos. Ruedan los enormes ventisqueros, las avalanchas gigantes, y en pocos minutos se transforma el paisaje y la caravana desaparece bajo las sepulcrales de hielo.

Así en los pueblos donde se agotó el aire respirable de la vida moral, donde un frío glacial penetra en las almas y paraliza los corazones, la transformación definitiva, la crisis suprema, la disolución irreparable de la Patria, se verifica siniestra y trágicamente, en medio de un mutismo de estupefacción ó de indiferen-

cia, en un silencio atónico que no perturban las vanas protestas de los patriotas enérgicos, ni las advertencias de los prudentes, ni el alerta de los vigilantes, vocerío impotente é inútil, que no evita la catástrofe, ni previene el infortunio ni advierte el peligro.

Todo acaba, todo perece, todo se deforma, agoniza y se pudre en medio de un silencio de muerte.

(De «El País».)

## SECCION DE NOTICIAS

### Extranjero

Paris 21 de Marzo 1900

#### Irlanda durante la guerra

Al ver todo lo que Inglaterra ha sacado de Irlanda á pesar del mal trato que le ha impuesto, se pregunta uno que servicios hubiera podido esperar de los irlandeses si ella los hubiese tratado bien y hubiese sabido atraerlos.

Pues no son simplemente soldados que el gobierno británico consigue de la isla vecina y hermana, (si no parece irónica esta palabra) sino que también produce generales que no son seguramente los peores.

Si no hay menos de quince regimientos irlandeses en el Africa del Sur, lo que produce una enorme proporción puesto que la isla no tiene mucho más de 4 millones de habitantes, seis generales y no de los peores son naturales de la Verde Erin.

Decimos que no son de los peores, y que se juzge: El único que no sea muy conocido es el teniente general Sir. C. F. Clerý, que ha servido en el natal á las órdenes y bajo el mando de Sir. Redvers Buller.

Pero los demás!

Sir. G. White que ha llevado á cabo una resistencia tan heroica en Ladysmith, es irlandés; lo mismo sucede con el general Kelly Kenny que ha llenado un papel importantísimo en Kimberley, en la derrota de Krouje y en la ocupación de Bloemfontein.

También es irlandés el mayor general French que ha dado pruebas de ser uno de los mejores oficiales de caballería en Europa.

En fin nobleza obliga.

Hasta el mismo jefe de estado mayor general, Lord Kitchener, es también de Irlanda. Y no hemos llegado aún al fin, pues el ejército de Su magestad que opera en Africa cuenta aún otro notable irlandés.... el general en jefe lord Roberts es natural también de la isla verde.

Podríamos también agregar que Irlanda vió nacer á un hombre que, aunque no esté inscrito en las listas del ejército real, ha desempeñado también un papel importante en la guerra actual, y que ha figurado casi como general, mandando en el sitio de una fortaleza. Es él efectivamente

quien ha dirigido la defensa de Kimberley, pues este hombre es universal. Queremos hablar de Mr. Cecil Rhodes. Se ha mostrado hasta como «Home Ruler» ferviente y habla suministrado á Parnell una suma crecidísima para el partido irlandés.

Al hacer esta relación no hemos tenido la idea de que se exagerasen los sentimientos anti-ingleses de Irlanda; hemos querido mostrar simplemente que Inglaterra podría sacar gran provecho de su hermana, que no tenía el derecho de tratarla como hasta ahora y con el desprecio con que ha sido vista Irlanda por los ingleses.

El agradecimiento por los servicios rendidos, sino el sentimiento de Justicia, le imponen el deber de conceder á los irlandeses el Home Rule que pondrá definitivamente hacer que se reconcilien los dos pueblos.

### El Arsenal del fuerte Chabrol

Ayer, calle «des Ecoles», la administración de los Dominios ha procedido á la venta de las armas y objetos embargados ó confiscados en el fuerte Chabrol.

Como era de esperarse, ciertos objetos han alcanzado un precio cuatro y cinco veces mayor que el que valían. Los especuladores que no faltan nunca en ventas de esa clase, desaparecieron como por encanto dejando el puesto á los aficionados que tenían empeño en poseer ciertos objetos.

Un inmenso cartelón que llevaba las inscripciones: ¡Abajo los judíos! ¡Abajo los traidores! ¡Viva el ejército! Unas banderas el nilo que servía para pasar las previsiones al fuerte, una escalera, un arco con sus flechas que servían para lanzar los despachos de Guerin á sus amigos, y otros muchos objetos alcanzaron un precio inesperado.

El acto de la venta fué celebrado con la risa y la burla consiguiente.

El producto de la venta de ciertos objetos pertenece al Estado; el de otros pertenece á Guerin.

Hoy el preso de Clairvaux tendrá noticias de la venta de todo lo que constituyó su arsenal (!) en el cual hizo frente al gobierno cerca de cuarenta días.

No dejará la noticia de causarle tristeza, y seguramente una sonrisa se le escapará de los labios al saber que un bastón de un franco, se vendió en «un luis!.....»

SAISSY.

### Rusos é ingleses en Asia

Aseguran de Bombay que el Virrey de la India, lord Curzon, contestando al hecho de haber enviado Rusia tropas en fuerzas considerables á Kusk, está tomando en la frontera indica-afghana energicas medidas militares estableciendo, con autorización del Emir del Afghanistan, en

Kandahar, una fuerte columna de fuerzas algo-indias.

**El hambre en la India**

Son en extremo desconsoladoras las noticias telegráficas que sobre la situación en la India está recibiendo el gobierno inglés.

A pesar de los esfuerzos desesperados de las autoridades imperiales británicas, cada día es más espantoso el cuadro que ofrece la India, víctima de las terribles plagas de la sequía, de la miseria y del hambre.

El número de personas todas ellas indígenas que socorre ahora el gobierno para que no perezcan materialmente de hambre, llega ya á la espantosa cifra de cinco millones.

**El bloqueo comercial de Inglaterra**

Ha llamado mucho la atención en París un artículo firmado por M. L. Remacle que publica el «Galois» defendiendo el proyecto de un bloqueo comercial de Inglaterra en las mismas condiciones del que ideó Napoleón I.

Dice al final de su artículo M. Remacle que Inglaterra ya no es hoy lo que fué en tiempos anteriores, no es la abastecedora única de carbón á las naciones continentales, de modo que una guerra general de tarifas bien organizada sería en no largo plazo la ruina completa y segura de los ingleses.

**El nuevo acorazado francés «Saint Louis»**

Los periódicos de París, copiando los de los de Brest, hacen grandes elogios del nuevo acorazado de combate francés «Saint Louis», que en las pruebas oficiales hechas hace tres ó cuatro días, demostró ser una nave de guerra de lo más perfecto que pueda existir.

Las máquinas, de 14.000 caballos de fuerzas, trabajaron admirablemente, imponiendo al gran acorazado una velocidad media normal de 17.01 nudos por hora.

**Los toros en Tolouse**

Con el propósito de protestar contra la ley que prohíbe en Francia la celebración de corridas de toros, tuvo lugar el día 18 del corriente en Tolouse bajo la presidencia del Alcalde primero de la ciudad, una gran corrida real en la que murieron seis toros y cinco caballos.

Resultó herido el primer espada.

El número de espectadores pasó de 6.000.

**La gran exposición culinaria**

Anteayer se inauguró con las solemnidades de rúbrica en París la gran exposición internacional culinaria, que, según los inteligentes, es el certámen más notable de este género de cuantos se hayan celebrado, donde quiera que sea, hasta la fecha.

**TELEGRAMAS**

Madrid 20, 6'30 t.

El generalísimo Roberts telegrafía al gobierno inglés con fecha de ayer diciendo que ha ordenado salir las tropas de Bloenfontein con el fin de cortar la marcha á los boers que se dirigen á Kroustad.

Un periódico ruso excita al gobierno de Sanpetersburgo para que ase-

gure la posesión de un puerto en el Golfo Pérsico, calificando de Coco británico á Inglaterra.

La prensa alemana contesta á ciertos periódicos que se entregan á grandes trasportes de alegría por los últimos triunfos en la guerra del Transvaal, aconsejándoles que no canten victoria todavía.

Dicen que el terreno quebradizo del Norte de Bloenfontein favorecerá la resistencia de los boers y dificultará los movimientos envolventes que intentan los ingleses.

La columna de Subert se propone contener la invasión por los desfiladeros de Vanruner.

La «Gaceta de Berlín» no cree que la paz se consiga en breve plazo.

Siguen los ataques de la prensa inglesa á Francia, insinuando la posibilidad de una guerra internacional así que esté solucionado el conflicto sud-africano.

El «Daily Mail» [esta mañana asegura en un artículo que el Gobierno de la Gran Bretaña prevé la inminencia de una guerra con Francia, tanto que ha ido tomando desde algún tiempo las medidas de precaución consiguientes.

Madrid 20, 9'10 n.

El «Figaro» publica un telegrama de su corresponsal en Alemania participando que continúan las manifestaciones hostiles contra Inglaterra.

Los ingleses residentes en aquella población son objeto de manifestaciones desagradables.

Madrid 20, 9'30 n.

Dicen de los Estados Unidos que el doctor Teisla, inventor de un sistema especial de telegrafía sin hilos, está ensayando el problema de transmisión sin conductores de fuerza eléctrica.

Madrid 20, 10'10 n.

París.—En el Senado se discutirá en breve el proyecto de ley relativo al trabajo de las mujeres en las fábricas.

El nuevo proyecto es de tendencias muy radicales.

Paris 21, 8 m.

La compañía inglesa propietaria de los cables submarinos amarrados en la isla de Cuba (á excepción del que va á Cayo Hueso, norteamericano) ha presentado una reclamación al Gobierno de los Estados Unidos, pidiendo 20.000 francos de indemnización por los cables que cortaron los barcos de guerra norteamericanos y á Oriente de la isla.

También pide la Compañía 50.000 francos en compensación de la subvención anual que recibía del Gobierno español, cuyo contrato no terminaba hasta 1910.

Un cablegrama de Nueva York desmiente que los gobierno de los Estados Unidos y de Alemania intervengan en el Africa Austral, con objeto de salvar de la destrucción la ciudad de Johannesburg y la zona minera.

El «Kleine Journal» de Berlín afirma, en cambio, que Alemania y los Estados Unidos han presentado proposiciones de paz á la Gran Bretaña, favorablemente acogidas.

Confirma las negociaciones para la paz, sobre la base de la autonomía de las dos Repúblicas sud-africanas en lo referente á la administración interior, bajo la soberanía de la Gran

Bretaña que agruparía los territorios boers á la colonia del Cabo.

Paris 21, 9'45 m.

Un telegrama de Venecia dice que se comenta la declaración prestada por D. Carlos de Borbón ante el tribunal de Lucca, negando que sea español, y reivindicando la nacionalidad austriaca.

Se explica esta declaración por el propósito de evitar que sea juzgado con arreglo á las leyes españolas el pleito incoado contra el pretendiente á instancia de su hija doña María.

Paris 21, 2'40 t.

El Gobierno de la Gran Bretaña va á dirigir una nota idéntica á todas las potencias para hacer constar que hace responsables á los jefes del Gobierno del Transvaal de cuantos daños causen los boers en haciendas propiedad de extranjeros.

Paris 21, 3 t.

En el Palacio de Justicia al abrirse la audiencia pública en la Sala 5.ª un individuo ha disparado tres tiros de revólver en dirección al presidente de la Sala, M. Berard, quien ha salido ileso.

Las balas han pasado rozando junto al presidente y al magistrado M. Onfroy.

El agresor, que ha sido detenido, es un farmacéutico que acaba de perder un pleito.

Madrid 21, 11'55 n.

Telegrafian de Calcuta diciendo que la peste bubónica está haciendo horribles estragos.

En Bengala se han registrado durante la última semana 4.725 defunciones ocasionadas por tan terrible plaga.

**MAHÓN**

**Miseria**

¡Miradlos!... Parecen leones que se sienten heridos.

Las palabras salen de sus labios como surge de las nubes desenfrenado turbión; sus ojos se revuelven en las órbitas y despiden una mirada llena de rabia y coraje; sus brazos se agitan á la manera que las olas de un mar embravecido; sus manos golpean rudamente la tribuna; ora encorban los cuerpos; ora se levantan, implacables siempre en la ardorosa defensa de sus doctrinas!...

Pero miradles ahora su interior; rasgadles el pecho y estudiad bien su su corazón.

¡Cuanta miseria! ¡Qué cieno más asqueroso!... allí en inicuo maridaje se encuentran la hipocresía y la avaricia; el servilismo y la ruindad; la vileza y la mengua; el miedo y la osadía!... ¡Son unos grandes farsantes! ¡Son los oradores políticos pseudo-liberales, pseudo-demócratas, aunque monárquicos (como si la Democracia fuera compatible con la Monarquía, en su ser y en su esencial) que ante el pueblo defienden los derechos del proletario, rompiendo lanzas en pró de la libertad, de la Justicia, de la Igualdad!...

Yo los he visto así: imágenes de la más terrible indignación, lanzando anatemas contra los verdugos del pueblo que ocupan el Poder; contra los políticos, del bando opuesto, que le chupan la sangre como asquerosas sabandijas; contra los propietarios que le esclavizan; contra los ricos

que le niegan el pan; contra la aristocracia imbecil que rehuye su contacto; contra la araña negra que aspira á aprisionarlo en las redes de la ignorancia; contra los gobiernos que lo desamparan y lo vejan; contra los déspotas que lo envilecen...

Si, yo los he visto de esa manera en la oposición: terribles acusadores de los enemigos del proletario; escupiéndoles á la frente en párrafos altisonantes sus infamias y ruindades. Los he visto así, rodeados por el pueblo, ora erguidos en la tribuna de un centro democrático, ora pregonando la cruzada por las ciudades de importancia, ya, en vísperas de elecciones, por villas y lugarejos; y niño yo aún cuando empecé á verlos, he aplaudido con todas mis fuerzas, he sentido henchirse mi corazón de júbilo infinito, de extrañas alegrías: aquellos hombres me inspiraban veneración profunda, porque defendían al humilde, al trabajador, al desvalido; porque reclamaban para todos la fraternidad, base de la paz y humana concordia, la igualdad, proclamada por nuestro espíritu, y la libertad, esencia de nuestro ser....

Pero ¡Oh decepción! Conforme el tiempo, gran maestro de todos, fué arrebatando poco á poco las generosas ilusiones de mi infancia, á medida que fui adquiriendo un concepto exacto de las cosas y de los hombres, según iba perdiendo cada día un pétalo de la blanca flor de mi candoroso optimismo y destrozando cada hora una risueña esperanza de mi corazón, ansioso de ver regida la Humanidad por la trinidad sublime que antes cito, el error en que me hallaba mostrome su descarnada desoudez y pude entonces ver que las amas que en un principio creí immaculadas nos ofrecen luego un horrible desengaño. Elevados esos hombres al poder, conseguido ya el único objeto á que aspiraban con sus campañas y predicaciones democráticas, ó descubiertos los misterios de su vida íntima se nos presentan rodeados de vilezas, cubiertos de mancilla.

Veámosles, sinó, alejados ya de la tribuna, fuera de los círculos democráticos: pero veámosles de prisa, como quien vé un bicho inmundó cuyo solo aspecto nos causa asco.

¡Qué bien han sabido simular sentimientos generosos! ¡Han sido unos grandes actores, unas grandes máscaras, unos grandes farsantes!

Miradlos. son los políticos que no ponen reparo en votar un desconocido incapáz ó un déspota conocido, si les pagan bien el voto; son los gobernantes que traducen el bien de la cosa pública por su bien propio, el de sus órdulos y el de sus paniaguados; son los déspotas que eucadenan al pueblo, temerosos de que éste acuda á interrumpirles en sus orgías y bacanales; son los propietarios y patronos que exigen infinitos trabajos y sufrimientos de sus obreros á cambio de una remuneración exigua; son los ricos de corazón perverso que no dudan en negar una miserable limosna al infeliz hambriento que se la implora; son los orgullosos de levita que huyen del pobre no sea que su contacto les manche, y acuden, serviles á los salones, de los potentados y aristócratas; son los hombres incensarios del poderoso; son, no los que maceran sus cuerpos para ganar el cielo, sino los que asisten, hipócritas, al templo, para que, con sus golpes de pecho, les tengan por buenos y piadosos....

Esos son algunos oradores; y el sencillo pueblo, siempre inocente é impresionable, cree ciegamente en la sinceridad de sus palabras, y no atendiendo á los hechos, no siguiendo paso á paso la vida de esos hombres, sin inquirir sus actos, les escucha extático sus arengas, y en medio de entusiásticos aplausos les vitorea como á sus defensores.

¡Pueblo inocente! ¡Pueblo insensato! Estudia bien cuáles sean los adalides verdaderos, desinteresados y sinceros de tu causa; huye, ó mejor, escupe á la cara de los hipócritas vociferadores que de aquella manera consiguen engañarte con sus fatadas palabras, con sus bellas meditaciones y elocuentes frases tan contrarias á sus actos.... Son quizá más enemigos tuyos que los que como tales se te declaran abiertamente; ellos deben ser hoy el blanco de tus odios: mañana el objeto de tus justas iras....

Esos son también la causa de tus miserias.

¡La miseria no puede dar de sí otra cosa que miseria!

JOSÉ VIDAL.

Concluida la descarga del carbón mineral de que fué portador el vapor «Antonio Roca», la cual se cree terminará hoy, saldrá luego después para Barcelona, de donde procedía á su llegada á este puerto.

Esta tarde sale para Palma el vapor correo «Ciudad de Mahón» con la correspondencia, pasaje y carga.

Entre esta última van unas cuantas reses vacunas procedentes de esta isla, para el abasto de aquella plaza.

También han sido embarcadas en el citado buque once reses mulares y una caballar.

El próximo domingo á las tres de la tarde se reunirá en el local del casino Unión Republicana la Junta administrativa de la sociedad de socorros del mismo, para el examen de cuentas que presentará el Sr. Administrador correspondientes al mes de Marzo actual, y en caso de conformidad proceder á su aprobación.

Esta mañana se han celebrado tres juicios orales en virtud de los nuevos señalamientos acordados por la Sala de lo criminal.

El primero sobre hurto de un cerdo contra Pedro Olives, cuyo abogado defensor era el Sr. Aleñar, ha durado buen rato por haberse conformado el procesado con la pena pedida por el Ministerio Fiscal, haciendo por tanto innecesario la continuación del juicio.

El segundo sobre hurto de un pozal contra José Tuduri y Olives ha seguido sus trámites, empezando por la relación del proceso, hecha por el Sr. Sr. Tremol; después se practicaron varias pruebas, y habiendo mantenido la acusación y la defensa sus respectivas conclusiones provisionales informó primero el Sr. Fiscal y pidió se impusiera al procesado la pena de tres meses de arresto mayor, accesorias y costas, con más la restitución de los objetos hurtados. La defensa á cargo del Sr. Ballester, sustituyendo al Sr. Orfila, pretendió que por falta de pruebas debía absolverse libremente al procesado, y en el caso de no estimarlo así la Sala se reduje-

se el castigo al minimum de la pena.

Y el tercero sobre hurto de pavos contra el mismo José Tuduri Olives cuya defensa estaba á cargo del señor Mercadal; y como el procesado se conformase con la pena pedida por el Sr. Fiscal, dejó de continuarse el juicio y quedó terminado el acto.

Una comisión de comerciantes exportadores de Barcelona visitó hace pocos días al señor gobernador para enterarle, y pedirle remedio en lo posible, de un hecho cuya gravedad es notoria y escandalosa su frecuencia. Trátase de la sustracción de documentos de giro á la orden de dichos comerciantes, de los cuales documentos y mediante un procedimiento químico, se borra el nombre del librado en los endosos, sustituyéndolo por otro imaginario tal vez, procediendo luego al cobro.

Las letras hechas efectivas por este procedimiento son muchas en número y de importancia la nueva que representan.

Las víctimas de estas estafas, comerciantes y banqueros están dispuestos á agotar todos los medios para defender sus intereses acudiendo, si es preciso, á los tribunales de justicia.

El señor gobernador recibió atentamente á los comisionados, ofreciéndoles poner mano en el asunto, haciendo cuanto de él dependa para el descubrimiento de los estafadores.

Al extremo á que en el asunto se ha llegado no vacilamos en recomendar á nuestros lectores que examinen las letras con más cuidado que si fuesen billetes, mirándolas al trasluz para ver si los endosos ó el fondo de la letra han sido alterados y sin perjuicio de esto exigir todas las garantías de identidad de firma y persona del que percibe la cantidad.

Según vemos en «La Última Hora» de Palma los apéndices á los amillaramientos de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería que anualmente deben formar los ayuntamientos y Juntas periciales en cumplimiento del artículo 58 del Reglamento de 30 Septiembre de 1885, según las disposiciones vigentes, se formarán á partir del año actual, en el mes de Mayo; han de esponderse al público desde 1.º á 15 de Junio, á los efectos del artículo 60 de dicho Reglamento, y las reclamaciones que se promuevan habrán de resolverse antes del día 20 del citado mes de Junio.

En la colecta verificada en la parroquia de San Francisco de esta ciudad con destino á los pobres que ampara la Asociación de Beneficencia domiciliaria, se recaudaron 3'41 pesetas, de las que se ha hecho cargo el Tesorero de dicha benéfica sociedad.

Mañana 28 y el siguiente, deberán verse en juicio por jurados la causa contra Jaime Mascaró Marques y otros, sobre falsificación de cheques del «Banco de Ciudadela», estando las defensas á cargo de los letrados de esta residencia, Sres. Mercadal, Vidal y Aleñar, y de la del abogado palmesano, D. Luis Martí.

El paludismo en Alcudia

El Sr. Gobernador civil ha recibido hoy un luminoso informe de los médicos D. Pascual Oliver y Ginart y D. Jaime Arrom Bibiloni, residentes en Alcudia relativo á la influencia que ejerce el paludismo en aque-

lla población, cumpliendo de este modo la circular del gobierno de 10 de febrero último referente á salubridad pública.

Afirman los citados facultativos que la comarca de Alcudia es una de las más azotadas por el paludismo, no solo de esta isla sino también de España entera, á consecuencia de las aguas encharcadas y de poco fondo que se hallan en aquel término.

Hacen historia del desarrollo del paludismo, que en un periodo de más de treinta años ha parecido atenuado, y que desde hace tres años ha vuelto á recrudecer, rebrotando de nuevo la infección con maligno carácter, y terminan exponiendo á la autoridad gubernativa las siguientes conclusiones:

- 1.ª Que la población de Alcudia es terriblemente azotada por el paludismo.
2.ª Que las fuentes de esta enfermedad son todas las aguas encharcadas de poco fondo.
3.ª Que las que más daño causan son las del estaque mayor.
4.ª Que en verano y reinando viento S. O. es la época de mayor desarrollo.
5.ª Que dicha enfermedad por la anemia que produce prepara el terreno á otras infecciones que causan la muerte.
Y 6.ª Que por la misma razón anterior causa perjuicios materiales de consideración echando á los habitantes de Alcudia en la miseria é impidiendo su progreso material é intelectual.

El Diario del Ministerio de la Guerra, núm. 57 de 14 del actual, anuncia de R. O. fecha 4 del mismo, el concurso para ingreso en las Academias Regionales preparatorias de sargentos. Podrán tomar parte en dicho concurso los sargentos que llevados dos años de servicio, sea cualquiera su procedencia, cuente un año de efectividad y a falta de estos se cubrirán las vacantes por cabos ó soldados que reúnan las indicadas condiciones.

Los aspirantes, deberán elevar instancia al Capitán General del Distrito por conducto de los respectivos jefes de cuerpo hasta el 1.º del próximo Mayo, transcurrida cuya fecha ya se considerarán sin efecto las que se promuevan, los exámenes darán principio en la de esta Región el 15 del referido mes.

Las plazas que deben cubrirse son en n.º de 9 distribuidas en la siguiente forma.

Sección Ingenieros 1, Administración Militar 1, Sanidad Militar 1, Escuadrón Regional 1, Regimiento Baleares, n.º uno 1, id. n.º dos 3, Batallón de Artillería 1.

Por referencias que han llegado á nuestra noticia, la marcha de la Academia de esta Región, responde á los deseos de cuantos con su apoyo contribuyen á dar la vida, prometiendo positivos resultados para el ingreso en las Academias Militares aun en las especiales circunstancias porque se atraviesa, lo que no podía menos de esperarse del celo y actividad del profesorado y de su Director el Coronel D. Luis de Mesa.

Club de Regatas

DE MAHÓN

Se convoca á los Sres. socios para que tengan á bien concurrir á la Junta general extraordinaria que se celebrará el próximo viernes día treinta del actual á las 6 de la tarde en el domicilio del Sr. Vice-Presidente (In-

fanta 24) para dar cuenta del estado del Club y acordar si procede la disolución del mismo, á lo que la Junta general estime más oportuno.—Mahón 27 Marzo de 1900.—P. A. de la J. D.—Francisco Andreu Orfila, Srío.

Lotería Nacional

Sorteo 20 Marzo 1900

Admon. Loterías n.º 1 (Estanco)

N.º 3181 premiado con 500 ptas.

Admon. Loterías n.º 2 (Sr. Alejandro)

Núms. 2368—6542 y 23961 premiados igualmente con 500 ptas. cada uno.

En dichas Administraciones se hallan puestos á la venta los billetes correspondientes al sorteo de 31 del actual, siendo el precio de cada billete 30 ptas., divididos en décimos de á 3 ptas., importando el premio mayor 100.000 ptas.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 28 Miércoles

Santos Sixto III papa, Doroteo y Castor mrs.

Salte el Sol á las 5' 53.—Pónese á las 6' 19.

Luna: Salte 3' 29 M.—Pónese 2' 29 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 2 mda.

Muchos diputados ministeriales amenazan al Gobierno con votar en contra del proyecto de ley sobre los alcoholes, si éste se decide á ponerlo á votación.

La división del Ministerio de Fomento se llevará á cabo durante el interregno parlamentario.

Madrid 27, 10' 10 m.

Mañana se reunirá el Consejo de Ministros para ocuparse de la clausura de las Cortes en vista de la imposibilidad de aprobar el proyecto sobre los alcoholes.

Telegrafían de Londres que 400 boers han recuperado Pakel invitando á los rebeldes del distrito de Herbert á que se acojan á la bandera del Transvaal.

Cotización Oficial

Madrid 26 Marzo, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, and Londres id.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din, and Pap. Lists local exchange rates for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Mahón 26 Marzo 1900.

VARIEDADES

Tratamiento de la difteria

En la «Revista de Medicina, Cirugía, Farmacia y Veterinaria», el doctor Modesto Fernández publica las siguientes consideraciones:

«La difteria es enfermedad primitivamente local y cuya localización más frecuente se verifica en las amígdalas ó faringe, aun cuando no hace todavía muchos años que se discutía en algunas Academias este punto y había quienes opinaban que empezaba desde luego siendo general.

Descubierto el suero anti-diftérico, de indudable eficacia en la mayoría de los casos, parece que todo cuanto se puede decir de otro tratamiento ha de carecer de interés, y sin embargo lo tiene desde ciertos puntos de vista. Sabido es que el suero es beneficioso á condición de que se emplee oportunamente, y la oportunidad consiste en aplicarlo lo menos distante posible del comienzo del mal, puesto que aplicado cuatro ó cinco días después, suele ya resultar inútil; pues bien, como es sabido, remedio fácil de hallar en capitales ó grandes centros de población no es tan probable tenerlo á mano en los

distritos rurales y puntos muy distantes de dichos centros, por lo que sería muy posible que, aun diagnosticada la enfermedad á tiempo, no pudiera aplicarse con oportunidad, mientras que éste existe en todas las farmacias, y en donde no haya farmacias puede el médico tenerlo preparado á provención para un momento dado, teniendo en cuenta que la preparación se mantiene en buenas condiciones durante mucho tiempo si se tiene cuidado de resguardarla de la luz; tiene además la ventaja de que es mucho más económica que el suero, circunstancia digna de tenerse en cuenta cuando se trata de gentes poco acomodadas.

Por otra parte, no necesita jeringa de inyecciones ad hoc, ni las precauciones asepticas que hay necesidad de tomar antes de hacer la punción. No pretende el doctor Fernández que se curen por esto todos los casos, sabiendo que no hay medicamento, aun siendo específico (incluso el suero), que tenga esa virtud, pues claro está que en esta, como en todas las demás enfermedades, depende el éxito ó fracaso, no sólo de la calidad y cantidad del agente externo, sino de las condiciones del terreno en que evoluciona, circunstancia esta muy principal.

Se trata del nitrato de plata en disolución y según la fórmula siguiente: Nitrato de plata cristalizado, 3 gramos.—Agua destilada, 15 idem.

Para empapar un pincel bastante grueso con vástago de alambre ó ballena que se aplica á las amígdalas y faringe del enfermo dos veces al día, ó sea próximamente una vez cada doce horas. Si el enfermo es crecido y sabe gargarizarse, puede disponerse una disolución de borato de sosa, y sinó, se le aplica de vez en cuando otro pincel empapado en zumo de limón, ó bien se le dice que chupe el mismo limón partido. Esto como accesorio, pues en realidad basta con los toques de la solución argéntica.

El vómito es la regla en todos los enfermos, á algunos les produce soltura de vientre, pero todo es pasajero. Algunas veces provoca el espasmo glótico, que también pasa pronto dándole con las manos golpecitos en la espalda é invitándole á tragar sorbitos de agua fría.

A los dos ó tres toques ya se nota mejoría en los síntomas generales, menos fiebre, mejor dormir y más alegría, aun cuando no se vea modificación aparente en el estado local, que poco á poco cambia de aspecto, disminuyendo y acabando por desaparecer todas las placas entre tres ó

cuatro días, pasando el enfermo rápidamente á un estado de salud perfecta.

Este tratamiento, así como el del suero, dice el doctor Fernández, es preciso aplicarlo lo más pronto posible, pues si se dejan pasar cuatro ó cinco días ha de ser tardío, puesto que en este tiempo se verifica la infección general á consecuencia de la cual vienen á morir los niños, algunas veces cuando ya se les supone curados por no haber desaparecido tanto los síntomas locales como los generales.»

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO  
Buques entrados

Día 25.  
De Palma v. c. «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 20 trip., pasaje, geros, efectos y balija.

Buques despachados

Día 26.  
Para Barcelona vapor español «Antonio Roca», cap. R. Mercadal, con 25 tripulantes y restos carbón mineral.  
Día 27.  
Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. Cabot.

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

# Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## SUBASTA

El viernes treinta de los corrientes á las once de la mañana en el despacho del notario D. Miguel Aleñar, se subastará y rematará bajo el tipo de 15.750 pesetas la casa número 26 de la calle de la Arravaleta de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido notario.

El día 1.º de Abril próximo á las once de la mañana se venderá en licitación privada en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, siempre que se haga postura aceptable á juicio de los vendedores, la casa n.º 71 de la calle de Gracia de esta Ciudad; perteneciente á la herencia de los hermanos Sres. Tudurí y de la Torre. Para informes dirigirse al referido Notario y al Procurador D. Miguel Alejandro.



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

El más pronto Ópculas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARÁN DE IMITACIONES. PEDID

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO  
DE  
**BERNARDO FÁBREGUES**  
Nueva, 25.—MAHÓN.

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, montado con algunos de los modernos adelantos del arte tipográfico, se hacen con prontitud, esmero y economía toda clase de trabajos, así de imprenta como de encuadernación y litografía. Se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos, tanto nacionales como extranjeros, y se expenden toda suerte de OBJETOS DE ESCRITORIO á módicos precios.

**Representación exclusiva de La Última Moda y El Salón de la Moda**, á cuyos periódicos de señoras se admiten suscripciones, así como de **La Moda Elegante Ilustrada, Hispania é Ilustración Artística.**

**DEPÓSITO** *Tintas de Stephens*  
de las renombradas

Único punto en Mahón donde se hallan en venta ejemplares de la **Historia de Menorca** publicada por D. Pedro Riudavets.

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant» del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Bernardo Fábregues, imp.**